

# ELIMINACION de BALMACEDISTAS

## BUSCARIA EMPEÑOSAMENTE EL SEÑOR ERRAZURIZ LAZCANO

### Síntomas de escisión en el Partido Liberal

### ALARMA ENTRE CONSERVADORES

Se intensifican las dificultades entre los liberales, agudizándose la discrepancia entre las corrientes

### Velada de homenaje realizará mañana Amigos de la URSS

Mañana a las 10 horas, se efectuará en el Teatro Delicias, San Alfonso esquina Delicias, el homenaje cultural de los Amigos de la Unión Soviética, a los 19 años transcurridos desde que se instaurara el poder soviético el 7 de Noviembre de 1917. Participarán en esta velada el presidente de honor de la AAURSS, señor Ricardo Latcham; la poetisa, Blanca Luz Brum; los coros de la Asociación y un conjunto de artistas que interpretará "La tragedia de la Vida". Las entradas se venden en Delicias N.º 860, durante el día de hoy.

tes manchesteriana y doctrinaria.

En Bío-Bío se trata de desplazar a don René de la Jara, para colocar al señor Juan Smitsman, quien responde a la orientación del señor Errázuriz Lazcano.

A tal grado llegaría la forma impositiva en que se quiere liquidar a ciertos conspicuos elementos del liberalismo, que se afirma candidato buscando el apoyo de radicales y democráticos.

que el señor de la Jara iría como En O'Higgins — como lo habíamos anunciado anteriormente — es casi seguro que se presentarán separadamente cada una de las

corrientes liberales. Por los doctrinarios iría don Julio Valenzuela o don Ernesto Theoduloz, como senador, y el que no fuere nominado para esta candidatura iría como candidato a diputado junto con el señor Humberto Yáñez Velasco. Los manchesterianos, por

su parte, lanzarían al Sr. Oscar Valenzuela, como senador, y a los señores Armando Celis Maturana y Manuel Echaurren como diputados.

El martes próximo habrá una reunión de la Junta Ejecutiva Liberal, la que será muy agitada.

Se constata la tendencia pronunciada del Sr. Errázuriz a liquidar a todos los liberales balmacedistas que permanecen en el Partido Liberal.

Entre los círculos conservadores se manifiestan alarmados por esta situación.

# FRONTAL

## CHILE PARA LOS CHILENOS

Director: JORGE JILES PIZARRO

EDICION DE 12 PAGINAS. —PRECIO 30 CENTAVOS

Editores: BARRA Y CIA. LTDA

AÑO I

SANTIAGO DE CHILE, SABADO 7 DE NOVIEMBRE DE 1936

NUMERO 57

## El Duelo del Presidente

### UNA INMENSA MUCHEDUMBRE ACOMPAÑA LOS RESTOS DE LA SEÑORA ROSA ESTER RODRIGUEZ DE ALESSANDRI

Una gran muchedumbre concurrió a los funerales de la señora Rosa Ester Rodríguez de Alessandri, esposa del Presidente de la República.

Antes de levantar el ataúd se

celebraron tres misas en la Moneda. Las oficiaron el Nuncio Apostólico, el Arzobispo de Santiago y el Obispo Edwards.

Poco después de las once de la mañana, el cortejo se puso en marcha hacia el Cementerio General. Asistió el Presidente de la República quien iba acompañado de sus hijos y del doctor Scroggie. La familia de la señora Rodríguez iba en dos automóviles de la Presidencia.

Verdaderas montañas de ofrendas florales se amontonaban en seis carrozas detrás de las cuales iba la que portaba el cadáver.

Quince instituciones mutualistas marchaban llevando sus estandartes, organizaciones de boy-scouts y otras. A lo largo de la Avenida La Paz estaban formados los niños de todas las escuelas públicas.

Todo el Gabinete concurrió al sepelio así como la totalidad del cuerpo diplomático residente en Santiago. Numerosas delegaciones de la Marina, de la Aviación, de Carabineros y de la Gendarmería de Prisiones acompañaban el cortejo en automóviles.

Una inmensa masa de público de todas las clases sociales hacía

imposible la marcha del cortejo que avanzó lentamente, llenando de un lado a otro las calzadas. En ambos lados de las calles del trayecto, gran cantidad de personas, hombres y mujeres saludaban el paso de los restos de la que fuera la esposa del Presidente de la República.

Todo Santiago ha testimoniado su sentimiento por la desaparición de la dama chilena y ha expresado su condolencia al señor Alessandri y a sus hijos.

En el Cementerio no hubo discursos; los restos fueron depositados en el mausoleo de la familia.

## Alvaro Puga es separado de "Topaze"

### El conocido periodista pide un Tribunal de Honor

En un cuadro, casi tan pequeño como el móvil que lo inspiró, dejó ayer constancia la revista «Topaze» de mi salida de esta Empresa Periodística, a la cual durante cinco años la dediqué mis mejores esperanzas y mis mayores energías.

Co no dentro del periodismo jamás se había empleado este «Sistema Coke», creo necesario decir dos palabras para evitar que el público, y especialmente mis amigos, puedan formarse una impresión errónea.

Efectivamente el señor Delano Frederick puso fin a mis servicios de Secretario de Redacción del «Topaze» el día 26 de Octubre.

¿La causa? Muy sencilla. Le convine como redactor mientras me dediqué a defender la causa de los asalariados de Chile, pero una tarde en que mis compañeros y yo nos dimos cuenta que también éramos

asalariados de Chile y que por consiguiente la caridad debía comenzar por casa, me tomé por agitador, comunista, vendido al «Oro de Moscú» y sencillamente me planté en la calle.

(Pasa a la página 2)

### Acto nacistas en la Serena provoca incidencias Cinco detenidos

Un telegrama que hemos recibido esta mañana de La Serena nos informa que la concentración efectuada por los nacistas en esa ciudad, dió motivo a serias incidencias.

La indignación popular fué tan grande, que el público expresó su protesta enérgicamente, por cuyo motivo cayeron presas cinco personas.

Los detenidos fueron maltratados por los carabineros y elementos de investigaciones.

## ES INCONSTITUCIONAL el Proyecto Ley de SEGURIDAD INTERIOR del ESTADO

### OPINA EL EX-MINISTRO DE LA CORTE DE APELACIONES DON HORACIO HEVIA

Hoy encontramos al señor Horacio Hevia y pensamos al verle que ninguna persona como él estaba más capacitada para hablar sobre el proyecto de ley de Seguridad Interior del Estado, por la actuación que ha tenido en distintas ocasiones como defensor de las libertades democráticas.

Ante nuestra pregunta inicial sobre el proyecto en cuestión el señor Hevia nos declaró que él debía conocerlo primero íntegramente para poder opinar con conocimiento de materia, pero que si era, como había oído, un proyecto que tendía a restringir la libertad de palabra y la libertad de imprenta, así como a poner al margen de la ley a los partidos de izquierda opositores al Gobierno, era algo perfectamente inconstitucional.

—La Constitución — nos dijo — asegura a todos los ciudadanos, sin excepción, todas estas

libertades y garantías, y no es un simple proyecto de ley el que puede cambiar sus dictámenes. Habría que ir a su reforma para que estas disposiciones pasaran a tener fuerza legal.

—Pero, la verdad de las cosas, —nos agregó — es que en este país desde que comenzara la dictadura militar, se está viviendo al margen de la ley, y en esto no se han diferenciado en absoluto los gobiernos militares de los civiles. Yo he sido una de las personas que me he opuesto en toda ocasión a aplicar los famosos decretos-leyes y que he luchado siempre por nuestros derechos como ciudadanos. Por ello he sufrido deportaciones y he sido atropellado, pero lo que hoy más me impresiona es ver que al través de los años la gente se ha ido acostumbrando con estas arbitrariedades soporándolas como algo natural.

Agregue a esto — nos dice —

que cuando se tiene una actitud que tiende a ir en contra de este estado de cosas, se suele constatar que no hay en los hombres el valor de solidarizarse con ella.

—¿....? —  
—Recuerde mi salida del Ministerio. Era miembro de un partido político, y fui reemplazado por un miembro del mismo partido.

Sin embargo, creo que siempre hay que uchar, y yo soy de los que no se deja nunca ganar la moral.

—¿Y antes de partir no nos podría decir algo más sobre el proyecto?

—Sobre el proyecto no, pero sí puedo decirles mi opinión sobre el momento en que él se presenta, y que es para mí el de mayor tranquilidad que hayamos tenido en estos últimos años, o sea que nada lo justifica sino razones inconfesadas.

# LO QUE HE VISTO EN LA UNION SOVIETICA

por Carlos Contreras Labarca

Durante cerca de un año que he permanecido en la Unión Soviética, he podido ver con mis propios ojos la obra gigantesca realizada por la clase obrera que, por primera vez en la historia conquistó el poder político. El socialismo es una gloriosa e irrevocable realidad.

¿Qué gigantesco e inagotable poder creador ha mostrado el proletariado en un breve espacio de tiempo y en medio de las más colosales dificultades! Y esa obra sólo ha sido posible porque al frente del proletariado estuvo y está el Partido Comunista, dirigido por jefes geniales como Lenin y Stalin.

El bienestar de las amplias ma-

sas de obreros y colosianos se extiende día a día. La mujer ha sido al fin liberada por el socialismo triunfante. La brillante y magnífica juventud soviética — que disfruta de las ventajas de una vida nueva — da ejemplos de heroísmo, de fuerza, de inteligencia.

Pueblos que antes vivían bajo el yugo de la opresión nacional, han conquistado la plena libertad, constituyendo hoy una hermandad de pueblos indisolublemente unidos bajo el signo de la hoz y el martillo.

He visto en la Unión Soviética un pueblo feliz. Y esto ha sido alcanzado por la lucha del Partido Comunista, pues comunismo es trabajo, bienestar, cultura y paz.

C. C. L.

## EL PELIGRO RUSO

Vicente Huidobro

Todos hemos oído hablar sobre el peligro ruso. No sólo hablar sino gritar, repetir, chillar, llorar, temblar, repicar: El peligro ruso.

¿Cuál es este terrible peligro ruso? Os lo voy a decir en secreto, muy en secreto. Rusia está construyendo miles de escuelas, universidades, bibliotecas, laboratorios, museos, hospitales, teatros, sanatorios, etc., etc.

Rusia está construyendo miles de usinas. Rusia ya fabrica todo y lo fabrica para el bienestar de sus obreros. ¿Comprenden el peligro?

Rusia eleva la cultura de las masas, levanta día a día el nivel espiritual de todos sus habitantes, espanta los fantasmas legendarios y ultra-celestes que todavía quedan entre las telarañas de muchos cerebros humanos.

Rusia quiere que los hombres sean hermanos creadores y constructores y no bestias feroces viviendo en la espera del zarpazo y preparando el zarpazo. Rusia es el único país realmente pacifista del mundo.

Rusia ha libertado al hombre de la esclavitud y está creando y construyendo una vida superior para toda la humanidad. Los explotadores saben que esto es cierto, saben en el fondo de su alma que Rusia dará muy pronto a sus obreros la vida más alta que jamás se haya conocido en la tierra, ellos lo saben aunque griten lo contrario.

El repugnante explotador burgués se muere de miedo al solo pensar que los demás países al ver la apoteosis humana que es Rusia, quieran imitarla. ¿Comprenden el peligro?

¿Qué pasaría entonces? Pasaría que todos los países empezarían a sacudir el yugo burgués y romper sus cadenas.

Pasaría que todos los países del mundo empezarían a multiplicar sus escuelas, sus universidades, sus bibliotecas, sus clínicas, sus laboratorios y todo los medios imaginables de cultura y confort.

¿Pasaría que los obreros y campesinos empezarían a vivir como seres humanos y no como bestias. Pasaría que el mundo se transformaría como tocado por una vara mágica.

Pasaría que no habría diferencias de clases sociales ni explotados y explotadores, sino una gran familia humana, trabajando en colaboración y no en competencia y pelea.

Entonces, sólo entonces empezaría a realizarse el hombre superior sobre nuestro planeta. Cualquiera obrero andaría y viviría como el mejor burgués de hoy. No habría obreros sino hombres.

¿Comprenden el peligro que esto significa para el burgués? El terrible, el tremendo, el espantoso, el trágico peligro de no ser más un ser privilegiado, sino que todos los hombres sean privilegiados.

V. H.

## La sexta parte del mundo

Cubre una extensión una extensión de más de 21 millones de kilómetros cuadrados, o sea aproximadamente la sexta parte de la tierra.

Ningún país del mundo la iguala. Ningún territorio colonial del mundo se deja de con-Imperio Británico).

Su población está formada por 170 millones de habitantes que se cobijan bajo 150 razas diferentes. Esta población colosal se agrupa en siete Repúblicas Federales. (En la Nueva Constitución son once).

El crecimiento anual de la población soviética es el más vigoroso de Europa: 4.500.000 habitantes. Es decir, cada año nacen en la URSS tantas personas como habitantes tiene Chile. Se calcula que en 1970 su población alcanzará a los 300 millones de habitantes.

Es este el índice más objetivo que demuestra la poderosa vitalidad de este inmenso conglomerado extraordinario es a su vez el sigrado humano. Esta vitalidad exno mase auténtico del bienestar general de la población.

(De la 1.a pág.)

Esta es toda la historia. Los Tribunales de Justicia se encargarán de demostrar si he sido un subversivo o un simple empleado que reclama lo que las leyes le dan.

Pero, mientras tanto, y para que mis compañeros y colegas de prensa se formen un juicio cabal sobre todas estas incidencias, sin necesidad de que le demos al público la nota discordante de una polémica reñida con la más elemental ética periodística, le propongo al señor Delano que designe tres periodistas amigos de él, para que oyéndonos a ambos, digan en definitiva al público si la razón ha estado de parte del señor Delano o de su ex-Secretario de Redacción.

ALVARO PUGA FISHER.

## GUIA PROFESIONAL

**GALVAELINO MORENO**

Abogado  
agustinas 975. — Oficina 423

**JORGE RIVERA VICUNA**  
**ALBERTO WAISBLUTH RIES**  
Teatinos 340. — Teléfono 88815

**RAMON ARRIAGADA VALENZUELA**  
abogado  
Compañía 1264

**ANGEL FAIVOVICH**  
Abogado  
Teatinos 340. — Teléfono 83819

**HECTOR ARANCIBIA LASO**  
Abogado  
Huérfanos 1337. — Teléfono 83997

**LUIS ANGEL RODRIGUEZ PACHECO**  
Arquitecto  
Bandera 140-A — Tercer piso  
Teléfono 63809.

**HUMBERTO GUIRALDES**  
Dentista  
Horas de consulta: 9-12 y 5 1/2 a 8 P. M.  
Ahumada 71, 4.o Piso

## El proceso victorioso de una gran revolución

Producida la revolución, el capitalismo entero se movilizó pretendiendo interponerse ante la decisión de los trabajadores rusos de alcanzar la libertad.

Primeramente, los ejércitos de 14 Estados diferentes, equipados en los grandes países imperialistas del mundo se lanzaron contra el pueblo ruso, cometiendo toda clase de depredaciones, destruyendo cuanto encontraban a mano, saqueando las ciudades, etc. Ciertas ciudades de la Ucrania llegaron a cambiar hasta 50 veces de gobierno, por las ocupaciones sucesivas de los ejércitos blanco y rojo. Por fin, la decisión del pueblo ruso venció y los ejércitos interventores fueron expulsados del territorio soviético.

A continuación, viene la segunda etapa de la intervención internacional, librada con el arma del bloqueo económico llevando el hambre y las enfermedades a millones de hombres, mujeres y niños indefensos; y, por último, la movilización de todos los medios de difusión, (prensa, libros, revistas, cine, radio, etc.), para desacreditar y desvirtuar las realizaciones alcanzadas bajo el nuevo orden social.

Todos los llamados "economistas", "moralistas", "filósofos", "periodistas", etc., que trabajan en el mundo entero a sueldo del gran capital recibieron instrucciones de alistarse para una nueva forma de guerra.

Se dijo que la nueva organización era anti-económica, que nadie trabajaría dejando de existir el interés del "beneficio"; se dijo que el nuevo sistema ahogaría la "libertad" y la "personalidad" humanas; se habló de la dictadura personal de supuestos "zares rojos"; del "trabajo forzado"; se vaticinó el fracaso de todos los planes de progreso que el pueblo se trazó, conocidos con el nombre de "planes quinquenales", tildándolos de fantásticos e irrealizables; y, por último, aniquilados por la derrota que, paso a paso, todos los "hechos" soviéticos les fueron infligiendo, terminaron por afirmar la "vuelta al capitalismo", pretendiendo obsesionar a las masas occidentales con la idea de la inmovilidad de este sistema económico.

Ocurrió que en oposición al estímulo del beneficio, los trabajadores soviéticos quintuplicaron su actividad bajo el estímulo de la "emulación socialista"; que la "libertad" y la "personalidad humanas", alcanzaron niveles que jamás había conocido la historia. Pavlov, el fisiológico; Michurin, el botánico; Vavilov, el agro-técnico; Karpinski, el geólogo. Miles de otros en el campo de la ciencia: Gorki, Gladkov, Pilniak, Ilin, Eremburg, Avdeyenko, (las citas serían interminables), en el campo de la literatura; obreros como Nikita Izotov, Alejandro Stajánov, María Demchenko, Kurianov, las hermanas Vinogradova y decenas de miles más; demostraron el más gigantesco desenvolvimiento de la personalidad humana que ha germinado en el régimen de libertad más amplio; la campaña sobre una supuesta "dictadura de los zares rojos", debe ser abandonada a toda prisa, pues, desde la URSS, le llega al mundo "civilizado" la constitución más democrática del mundo que ha merecido los comentarios más favorables de los verdaderos moralistas, filósofos, periodistas. De todos aquellos que hablan con independencia, sin temor de que el amo les corte la mesada. Y así, sucesivamente, el "trabajo forzado", aparece "forzado" solamente en cuanto cada habitantes de la Nueva Rusia no puede libertarse del

entusiasmo de trabajar por su propio bienestar. La realización victoriosa del primer Plan Quinquenal en cuatro años, y la realización anticipada del Segundo, han llevado a la URSS, a ocupar un papel destacado en el consorcio mundial.

Como último argumento se esgrime una supuesta "vuelta al capitalismo", pero ello en momentos que el mundo se prepara a prohibir siquiera mencionar el nombre de la Unión Soviética, proscribiéndose mediante leyes destructoras de la libertad de pensamiento, toda insinuación alusiva al nuevo régimen imperante en el territorio de la antigua Rusia. Si ella hubiera "vuelto al capitalismo", no se la combatiría en forma tan desleal.

Mal puede hablarse de "vuelta al capitalismo", en un país en que la producción industrial se encuentra totalmente socializada; y la economía campesina casi totalmente colectivizada. Donde ha desaparecido para siempre una minoría que se queda con parte del fruto del trabajo ajeno.

Lo dice la Nueva Constitución Soviética: "Art. 4. La base económica de la URSS, está constituida por el sistema socialista de la economía y la propiedad socialista de los instrumentos y medios de producción, asegurada por la liquidación del sistema de economía capitalista, la supresión de la propiedad privada de los instrumentos y medios de producción y la ABOLICION DE LA EXPLOTACION DEL HOMBRE POR EL HOMBRE".

## Por la Cultura RUSA

La gran Casa Editora soviética, "ACADEMIA", siguiendo el plan del Instituto Gorki, para la literatura mundial, lanzará a la publicidad todas las grandes obras que constituyen el orgullo de las literaturas occidentales y orientales.

**Literatura antigua:** Iliada y Odisea, tragedias de Sófocles, Prometeo de Esquilo, obras de Lucano y Antología palatina de la poesía griega.

**Literatura oriental:** Las Mil y Una Noches; antología de las literaturas china y japonesa, el Mahabarata, etc.

**Literatura de la Edad Media:** Romances del Cid, obras de Francois Vilon, Los Nibelungos, el Edda, etc.

Lo más importante de las literaturas francesa, alemana, inglesa, en traducciones esmeradísima a cargo de eminencias en el asunto.

## Relojes Alemanes

PARA Empleados Empleados, Obreros, Estudiantes, Dueñas de casa, Oficinas, Almacenes,

\$14.90



20 AÑOS GARANTIA 10 COLORES IMPORTADORA DE JOYAS HUERFANOS 1087 CASILLA 4124

Remitiremos reembolsos a provincias

## Delicada situación de la Caja de Retiro de las Fuerzas Armadas

Cada día se hace más objetiva la pésima administración de la Caja de Retiro de las Fuerzas Armadas, que puede conducir a esta institución a un estado próximo a la falencia.

El Gobierno ha sido informado en diversas oportunidades sobre las graves anomalías existentes, pero hasta hoy no se ha puesto un remedio eficaz a la situación imperante, a pesar de las gestiones de prestigiosos jefes militares y navales.

Los comentarios de las personas interesadas en la marcha de la institución se refieren a los subidos gastos de administración de la Caja que consume tres millones de pesos, de los cinco millones de renta que obtiene; y con- glerne también a la generosidad

con que se administran los fondos.

Al hablar con algunos importantes, nos decían éstos, que las inversiones en propiedades acusan una política sumamente descuidada, descuido que se extendería a la contabilidad misma y a la gestión interna de las finanzas, haciendo peligrar la estabilidad de la organización entera.

Se estima que la responsabilidad fundamental, recae sobre el Sr. Estévez, actual administrador y sobre el Partido Conservador, cuya orientación y contralor moral se ha impuesto en este organismo financiero.

Con mayores informaciones, volveremos sobre este mismo asunto.